

LA ACCION

Periódico Republicano

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona. 1'25 pesetas trimestre
Fuera. 1'60 id. id. id.
Número suelto 10 céntimos

Anuncios, reclamos y noticias á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION, PAVO' 8, 2.º

SALDRÁ LOS SÁBADOS

AÑO II

GERONA: SABADO 6 DE ENERO DE 1906

NÚM. 11

TRAICION, REPUBLICANOS, TRAICION

Era imposible vernos cara á cara, á pecho descubierto, bajo un cielo lleno de luz; había que esconderse en las sombras para sorprender un descuido y hundirnos, por la espalda, el puñal de los cobardes comprado por las sonrisas, que son promesas, del cacique brutal explotador de pueblos.

El pueblo era invencible, guiado por los buenos, marchaba de frente á la conquista de todos sus derechos, á la realización de los grandes ideales que iluminan su frente.

Pero el Cristo, invencible en la palabra y en la majestad de su presencia invencible, halló un Judas entre doce. ¿Cuántos no habíamos de hallar nosotros? No muchos, pero los hubo; los hubo astutos como la serpiente, como la vívora, venenosos: miserables de corazón que saben sonreír al tiempo de herir con el puñal, que muerden cuando besan, como mordió Judas.

Pero la traición está consumada. La multitud republicana que pudo disculparse porque no veía claro entre las sombras, no tiene ya derecho á mantenerse engañada, á continuar en el silencio.

Hasta los ciegos ven.

Hasta los sordos oyen.

Los ciegos ven los miserables corrillos formados por los traidores que hacen juguete del partido canalejista al fuerte, al honrado, partido republicano.

Los sordos oyen el cuchicheo miserable de caciques y traidores.

El Pueblo, el sufrido y engañado pueblo debe arrojar de su seno á los que con su presencia señalaron la división entre nosotros; á los que aparecieron por primera vez para vendernos.

¿Dónde estaban estos republicanos que hoy quieren honores de jefes y que absuelven ó excumulgan á intachables republicanos de abolengo cuando nuestra voz y la de los nuestros, todos humildes luchadores, despertaba al pueblo adormecido, llamándole á luchar contra la canalla que se había entronizado con toda la Nación?

Eramos los humildes luchadores los únicos que teníamos indignaciones en el alma, ruidos en el pecho.

Y allí renació el partido republicano, que había sido asesinado durante la Restauración, por los mismos que ahora quieren venderle de nuevo.

Miserable canalla, que frente á nosotros y al lado de los enemigos del pueblo, nos separaron del Ejército durante los negros días de la repatriación para que el pueblo y

el Ejército no pudieran sentirse hermanos al lado del lecho de dolor de la amada Pátria.

Son ellos mismos, los traidores de siempre, los que escupen sobre los más honrados, sobre los más leales amigos del pueblo.

Quieren un nombre decente que les sirva de rótulo cotizabile en la lucha de los partidos y nos llaman Radicales para que nosotros les llamemos republicanos conservadores.

No, no es ese el rótulo. Hay que esculpiros otro al frente de vuestro nombre:

Sois los traidores. ¿Cual de ellos discutirá su vida política?

Heriréis por la espalda: con cuchicheos miserables si alguna vez os atrevéis á tirar una piedra sobre nosotros lo haréis con la mano de un miserable asalariado, sin responsabilidad moral en ningun lado.

Es necesario, absolutamente necesario pueblo republicano que despiertes, ahora para pisotear á los traidores.

Nosotros tenemos con manchas rojas, señaladas sus frentes, y no esperamos más que tu voz, tu voz indignada para caer sobre ellos, que son nuestros enemigos porque lo son del pueblo, por cuyas reivindicaciones hemos luchado siempre.

Al Excmo. Sr.

Ministro de Instrucción pública

Los laboriosos, honrados é inteligentes oficiales de los Institutos de España han elevado á V. E. una razonada instancia, en la cual piden una cosa que no puede ser más justa ni más hacendera. Se trata Excmo. Sr, de que estos funcionarios sean equiparados á los de las Universidades ya que aquellos Centros forman parte del Distrito Universitario y sus funciones son las mismas que las de estas teniendo que sobrellevar un trabajo grande en casi todos los Institutos de España por el personal reducido de los mismos, en Secretaría.

Los funcionarios de las Universidades pueden llegar á escalar el cargo de Secretario si reúnen el título académico correspondiente y en cambio en los Institutos no puede ya el oficial pasar de esa categoría aún cuando lleve cuarenta años de servicios y pueda ostentar título académico. Es esta una anomalía de la Ley que es preciso subsanar en bien de la justicia y de la equidad y que proporcionaría beneficios á la Administración por el mismo estímulo que habría en estos funcionarios al contar con un porvenir más lisonjero.

Este periódico ha defendido y defenderá siempre todas las causas justas y por ello, hoy pide á V. E. atienda la justísima petición de esos funcionarios modestos y laboriosos poniéndolos en condiciones dignas para cumplir su cometido, ya que por otra parte, no piden nada que no sea de una equidad palmaria y de una justicia evidente.

Tenemos confianza en que V. E. atenderá la razonada súplica de los oficiales de los Institutos de España que patrocinan hoy cuantas personalidades tienen conocimiento de la misma y en ese sentido habrán de interesarse también con V. E. para que conceda lo que es de justicia y de equidad.

Dentro de la modestia de nuestras fuerzas pueden contar estos funcionarios con nuestro decidido apoyo y desde luego quedan las columnas de este periódico á su completa disposición pues tenemos la seguridad de que el Excmo. señor Ministro de Instrucción pública atenderá tan justísimo ruego.

Eduardo Carqué

Discreto!

Desde meses, desde años, me persigue una sombra que á todas horas musita en mi oído con machaconería insoportable: «Miente la leyenda. Esta tierra de hidalgos es un corralón de discretos. Miente Malthus. No triunfan los fuertes, los hábiles y los audaces. Triunfan los discretos. Sé discreto; aprende á vivir.»

—Pero ¿qué es ser discreto?—he preguntado una y mil veces á mi sombra consejera.

—Muy sencillo. La discreción, en este caso, puede definirse como el arte de agradar siempre y á todos. Ser discreto es censurar tan queda y amablemente; que el mismo censurado quede reconocido. Nada importa que se corrija ó no; la cuestión es que no se moleste.

Ser discreto es elogiar tan fuerte y tan sin medida, que el cumplimiento del deber adquiriera visos de virtud excelsa y la justa alabanza se torne ditirambo estrepitoso.

Ser discreto es halagar las pasiones y dejarse arrastrar por la avalancha. Ir por donde van todos. Compartir los extravíos de la multitud y no salirle jamás al paso, aunque se precipite y se desvíe y se estrellé. Esto es, en síntesis, en compendio, la discreción, primera y más necesaria de todas las virtudes sociales.

—Sé discreto; aprende á vivir. La vida es frívola, la vida es loca, la vida es hembra. Lo que la tomáis en serio lleváis siempre la de perder. Como buena coqueta, da lo que quiere dar y no lo que se le pide. Y como á coqueta hay que tratarla, aceptando lo que ofrece y tomándola después á risa.

—Esos radicalismos tuyos desentonan de la plácida melopea social. Esos lirismos gemebundos los medimos todos por lo que tienen de generosos y de sanos. Aprende á vivir: sé discreto. Tendrás amigos, tendrás favorecedores. La discreción es el triunfo, es el porvenir.

Jamás había logrado convencerme esta sutil filosofía mundana de mi ayo gratuito,

Sus ladinos argumentos se quebraban siempre contra esta rotunda, firme opinión mía. La discreción, entendida así, se confunde con la hipocresía, y yo tengo al hipócrita por la bestia más dañina de la sociedad,

E invariablemente contestaba al amigo, que suele marearme con sus encíclicas:— Seré como soy; viviré como vivo. No quiero ser discreto; no puedo ser hipócrita...

Una prueba decisiva me ha hecho cambiar de opinión.

Ayer, cuando el sol daba á la tierra su beso de amante moribundo, la encontré en el paseo. Es una real hembra, una rubia inconmensurable, que fué muy mi amiga de rapazuela. Sus ojos altivos y retadores, cosechaban, satisfechos, admirativos flechazos; sus labios de guinda sonreían con sonrisa triunfadora; sus caderas torneadas se quebraban con ritmos voluptuosos.

Iba del brazo de su marido, un discreto sin pantalones, que tuvo discreción bastante para adueñarse de la rubia y de su dote.

Al verla, el caprichoso cinematógrafo de la memoria desarrolló ante mis ojos la película de la adolescencia; un pasado lleno de recuerdos alegres, de dichas lejanas.

Saludé al matrimonio. El marido, correspondió á mi saludo con todo el estiramiento propio de un discreto impecable. Ella, la niña indiscreta y loca de antaño, también me devolvió el saludo con una discreción que daba frío. Detrás de la sonrisa inexpresiva, pero amable, vi un gesto leve-mente hostil, de discreta repulsión. Y dejando caer las palabras una á una, como pedregales de un balcón, me dijo, siempre amable, discreta siempre:

—Ya sé, ya me han contado que eres un herejote y un demagogo; que hablas y escribes mal de todo lo instituido.

Fué una puerilidad, una pequeñez que me hirió en lo vivo. Tan en lo vivo, que esa pequeñez ha determinado un cambio de frente en mi norma de conducta, una metamorfosis completa en mi manera de ser.

¡Ah, sí! desde hoy seré discreto. Pondré sordina á mis sentimientos. Habrá que oírme y leerme con micrófono. No saldrá un grito destemplado de mi boca ni una crítica descarnada de mi pluma. Pero ¡ay del adversario que se me ponga á tiro, dentro del terreno de la discreción más rigurosa!

No es que claudique, sino que cambio de estrategia. Me parecía poco noble herir hurtando el cuerpo al enemigo; pero confieso mi error. No sirve ser generoso. Hay que herir por donde se pueda; por donde se encuentre mayor ventaja. Nada, nada. ¡Seré discreto!

JUAN JOSÉ LORENTE.

José Rizal

Al cumplirse nueve años del asesinato perpetrado en Filipinas por la reacción en la persona ilustre que jamás traicionó á su patria como Nozaleda, en el Dr. José Rizal le dedicamos un pequeño recuerdo al mártir y publicamos la poesía hermosa que publicó estando en capilla y pocas horas antes de ser fusilado en la Luneta de Manila.

El último adios

¡Adios patria, adorada, región del sol querido,
perla de mar de Oriente, nuestro perdido edén,
á darte voy alegre la triste, mustia vida,
si fuera más brillante, más fresca, más florida,
También por ti la diera, la diera por ti bien!

En campo de batalla, luchando con delirio otros te dan sus vidas, sin dudas, sin pesar; el sitio nada importa, ciprés, laurel ó lirio, cadalso ó campo abierto; combate ó cruel martirio lo mismo es, si la piden la patria y el hogar.

Yo muero cuando veo que el cielo se colora y el fin anuncia al día tras lóbrego capuz; si grana necesitas para teñir tu aurora vierte la sangre mía, derrámala en buen hora; y dórela un reflejo de tu naciente luz.

Mis sueños cuando apenas muchacho adolescente, mis sueños cuando jóven ya lleno de vigor, fueron el verte un día, joya del mar de Oriente, secos los negros ojos, alta la tersa frente, sin ceños, sin arrugas, ni manchas de rubor.

¡Ensueño de mi vida: mi ardiente y vivo anhelo!
¡Salud! te grita el alma que pronto va á partir,
¡Salud! ¡Oh! que es hermoso caer por darte vuelo,
morir por darte vida, morir bajo tu cielo, y en tu encantada tierra la eternidad dormir.

Si sobre mi sepulcro vieses brotar un día, entre la espesa hierba, sencilla, humilde flor, acércala á tus labios, que es flor del alma mía, y sienta yo en mi frente, bajo la tumba fría, de la ternura el soplo, de tu hálito el calor.

Deja á la luna verme con luz tranquila y suave;
deja que el alba envíe su resplandor fugaz;
deja gemir el viento con su murmullo grave, y si descende y posa sobre mi cruz un ave, deja que el ave entone un cántico de paz.

Deja que el sol ardiente las lluvias evapore y al cielo tornen puras con mi clamor en pos; deja que un ser amigo mi fin temprano lllore, y en las serenas tardes, cuando por mí alguien ore,
ora también ¡oh patria! por mi descanso á Dios.

Ora por cuantos tristes murieron sin ventura;
por cuantos padecieron tormentos sin igual;
por nuestras pobres madres que lloran su amargura;
por huérfanos y viudas, por presos en tortura, y porque pronto veas tu redención final.

cementerio y sólo restos, y estos queden velando allí no turbes el reposo, no turbes el misterio; pero si acordes oyes de cítara ó salterio, soy yo, querida patria, yo que te canto a ti.

Y cuando ya mi tumba de todos olvidada no tenga cruz, ni piedra que marquen su lugar,
deja que la are el hombre, la esparza con la azada,
que todas mis cenizas se vuelvan á la nada, y en polvo de tu alfombra se vayan á formar.

Entonces nada importa que pongas en olvido;
tu atmósfera, tus campos, tus valles cruzaré, vibrante y limpia nota seré para tu oído: aroma, luz, colores, rumor, canto gemido, constante repitiendo la esencia de mi fe.

¡Mi patria idolatrada, dolor de mis dolores;
querida Filipinas, oye el postrer adiós!
Ahí te dejo todo: mis padres, mis amores, voy á do no hay esclavos, verdugos ni opresores,
donde la fe no mata, donde el que reina es Dios.

¡Adios padres, hermanos, trozos del alma mía,
amigos de la infancia en el perdido hogar!
Dad gracias, ya descanso del fatigoso día,
¡Adios, dulce extranjera mi amiga, mi alegría!
¡Adios, queridos seres!... ¡Morir es descansar!

Dr. José Rizal.

Pensamientos

La humanidad que progresa, ese es el cielo; la humanidad que retrocede ó que decae, ese es el infierno,

MAX NORDAU

La naturaleza crea al hombre libre: ¿con qué derecho se le esclaviza?

CASTELAR

Dentro de la Constitución de la patria, solo hay un partido, el republicano, que pueda hacer Revolución desde abajo, para después hacerla arriba.

COSTA

Las congregaciones religiosas son el elemento más antisocial, más inhumano, y—¿por qué no decirlo, si siempre estaría dispuesto á probarlo?—el elemento más anticristiano que ha podido concebir la mente.

SALMERÓN

El porvenir

Dentro de algunos siglos ó allá hacia el siglo treinta se asombrarán de nuestro raro ingenio muchas generaciones venideras.

Lo que hoy llaman el siglo de las luces, etcétera, le llamarán entonces «siglo tonto» ó con más propiedad «de las tinieblas» Dirán que hubo pontífices, que hubo reyes y reinas, que había dioses, curas, frailes, monjas y otra porción de sapos y culebras.

Que se hablaba del alma como si el alma fuera un don divino ó soplo sacrosanto del dios que gobernaba este planeta; que el alma trasmigraba á la celeste esfera

con dios, ó iba al infierno, donde el diablo tenía siempre al fuego unas calderas para freír el alma igual que una chuleta.

No sabían que el alma es un fenómeno de la combinación de la materia.

¿Qué dirían aquellos, si hoy vieses nuestra ciencia... hoy que hemos perforado nuestro mundo y visto las entrañas de la tierra... hoy que hemos escalado nuestra mansión etérea

ni á dios hemos hallado en las estrellas? ¡Qué cosas sucedían entonces en la tierra! Y llamaban «el siglo de las luces» cuando vivían solo en las tinieblas.

F. S.

PARIS

JUNTA DE UNION Y ACCION REPUBLICANA, PARIS.

Por virtud de la votación y acuerdos tomados en las reuniones generales celebradas en 2 julio y 18 noviembre del corriente año, he aquí cómo ha quedado aquella definitivamente constituida:

Presinente honorario, Don Nicolás Estévez; presidente efectivo, Don Aruro Vinardell; Vicepresidente, Don Alejandro Kunz; Vocal tesorero, Don Enripue Bernal; secretario: Don Luciano Diaz vice-secretario: Don Enrique P. Almarza. Vocales sin cargo, Don Estanislao Arbiol y Don José Carreras.

Vamos llegando

No se crea que es á la regeneración de España ¡no! ¿á la revolución y al exterminio de lo que tanto odiamos, los republicanos de corazón? ¡tampoco! ¿Pues á que vamos llegando? Al abismo; así tal y como suena.

Al abismo que pronto llegaremos por que así lo han querido, aquellos en los que el pueblo puso su confianza en Marzo en 1903, dándoles poderes, y proporcionándoles todo cuanto le han pedido, y esperando siempre, que llegaría día en el cual lo llamarían al

terreno en el que es ventilar siempre estas cuestiones; los de abajo, faltos de justicia, de trabajo, de pan y de libertad con sus opresores, los de arriba, los tiranos, los verdugos, los opresores, los imbéciles, los cacliques y los pillos con Borlas.

Pero no; en vez de esto han estado sosteniendo lo que nosotros queríamos derribar, han representado una farsa indigna y asquerosa, cuyos resultados han sido fatales para la causa de la libertad y de la república.

Pueden estar satisfechos, de su obra. Teniendo en sus manos la salvación de la Patria nos han vendido no por cuatro cuartos, como vendió Judas á Cristo; el tiempo ya se encargará de descubrir el precio por el que vendieron al pueblo entero, por la cantidad, que puede que rebasa los límites de la denuncia del Estampillado denuncia echa por el únicodiputado republicano que cumple en algo los mandados del pueblo que lo eligió.

La Monarquía y sus hombres, funestos fueron causa de que se perdiesen las hermosas colonias que poseíamos en Oceanía y en América para siempre por España, y ellos fueron los que nos deshonraron delante del mundo entero con su Monjuit eastillo de ¡maldita! memoria.

¡Pero á que callarlo! vosotros republicanos pur ríre con vuestra sanfason llegaréis á más, que ellos; ya sabíamos que no podíamos fiarnos de vosotros y por eso os combatíamos á sangre y á fuego porque habíamos visto muy claro antes que los demás.

Por eso vosotros sois mil veces más culpables que ellos, porque á vosotros el pueblo os dió poderes para guiarle al exterminio de lo caduco para restaurar lo que el Progreso y la Humanidad demandan y le habeis engañado de la manera mas villana. ¡Habeis dado una pñalada al corazón de España!

C. Riera GERONÉS

¿Emigramos?

La afirmativa sería lo más logico, y huir lejos de esta nación en la cual todos sus gobiernos se afanan para procurar su infelicidad negándole el aliciente de la civilización.

No hay proteccionismo en ninguna de las condiciones vitales del desarrollo humano. La Instrucción atrasada la Agricultura, Industria Comercio reducidos á una esfera limitada por efecto de los aranceles.

En lo político á cada paso un trapisonda capaz de vender con buenas palabras á su madre haciendo alianzas vergonzosas á diario, ventajosas para su lucro personal, é igual en todas las demás esferas, nada de pureza, todo está corrompido; desde el palacio al burdel. Es como decía Salisbury, una nación muerta.

Y acertó, porque esta frase de muerte, la merece España que después del desastre colonial, no ha sabido ni clavarle un grado más en su esfera moral. Así como Rusia después de los descalabros sufridos, lucha contra el absolutismo, revolucionariamente, España callada, quieta, sin moverse, leyendo discursos y comentando sucesos, poniendo su entera confianza en la providencia.

Y la Providencia, callada y quieta mirándonos con ojos quasones, y comentando á Salisbury y diciéndonlo, requiescan in pace, y los gobiernos aprobarán sucesivamente los onerosos presupuestos, y las minorías, que lo son moral y materialmente ayudarán á cometer esa ignominia apoyando los gravámenes sobre sus representados.

Todo es farsa, hipocresía, falta de sentido comun, no hay dignidad, vergüenza ni sangre.

Y el pueblo y los ciudadanos que no quieren vivir en medio de tanta basura deben emigrar.

Emigrando se imitaria al pueblo de

Boada, se imitaria al valeroso pueblo ruso, no habiendo empuje para barrer tanta inmundicia, abandonando á los que quieran hacer causa comun con sus verdugos.

Y quizás después de una larga travesía, se hubiera alcanzado un algo de vergüenza y dignidad, respirando otros ambientes más saturados de pureza y libertad.

Bienvenido DIVI

¡Pobre Papa!

Carísimo lector: Dispéñanos si hoy te hacemos verter una cristalina lágrima de dolor, describiéndote con pelos y señales la aflictiva situación económica del representante de Cristo por estos miserables andurriales, llamado Pío X.

Tanta es la miseria del referido Pontífice, tanta escasez reina en su bendita morada, que tiene que arreglárselas con la miserable suma de 100 millones que le envían todos los años los fieles de todo el mundo.

Como legado de la moribunda Magdalena recibe cerca de otros 100 millones.

Cuenta el Vaticano 2.000 cámaras ó habitaciones amuebladas con el mayor lujo que se conoce.

Posee además el Vaticano 3.000 casas, un magnífico castillo, conventos y 3.000 hectáreas de terreno cultivable, entre prados, bosques y campiñas, que para labrarlas se necesitarían 1.200 pares de mulas con sus correspondientes 1.200 gañanes.

El Papa tiene á sus órdenes para el servicio en Vaticano 3.000 sacerdotes, entre prelados, canónigos, jesuitas y frailes de todas las cofradías.

En la bodega ó cantina del Vaticano, según el último recuento, había 2.000 botellas, en total, de Bourgoñe, Bourdeaux, Porto, Madera, Málaga, Alicante, Jeréz. Lágrima Critt, y 25.000 botellas de Coñac. Champagne fino, Rom, Benedictino, Chartreuse, etc; etc.

La galería de retratos en el Vaticano ha sido valuada en 13 millones de pesetas,

El Museo de pinturas en 60 ídem. La colección de medallas y monedas antiguas se ha justipreciado en 2 millones de pesetas.

Ciertos objetos de arte en oro, bronce y otros metales, se avaloran en 23 millones de pesetas.

En las cocheras del Papa hay 30 caballos de pura sangre.

El mobiliario de los departamentos del Papa en el Vaticano costó 21 millones de pesetas.

No, queremos nosotros incurrir en la herejía de suponer rico al Papa; pero lo que sí creemos es que si Jesucristo volviese á la tierra no se alojaría en el Vaticano, sin haber quemado antes los Evangelios. Es decir, su doctrina.

Por lo demás, que Dios se lo aumente al Papa. ¡Pobrecito!

De la Verdad de León

Un discurso

Nuestro querido amigo y correligionario señor Loperena que reside ahora en Reus, ha dado una conferencia de Extensión Universitaria, en el Centro de Lectura del citado punto siendo muy elogiado el discurso pronunciado por el señor Loperena, por la prensa de aquella capital. Para que nuestros lectores puedan saborear los conceptos vertidos por el conferenciante lo empezamos hoy á publicar, no dándole todo por su mucha extensión.

He aquí el discurso.

«Obreros de Reus: Os doy el parabién y me felicito yo mismo por el buen acuerdo que habeis tomado de que la Extensión Universitaria os dedique una serie de conferencias sobre asuntos de enseñanza, de pedagogía ó de educación.

Estos asuntos ilustrarán vuestra inteligencia para hallar, de un modo fácil, la solución de problemas importantes que a vosotros interesan más que a nadie.

Y me felicito yo mismo, por la suerte que me cabe de que mis ideas pedagógicas, en las que tengo una fe profunda y sincera, no caerán en terreno estéril: es una garantía de ello el afán que demuestran los obreros de esta ciudad para que se les instruya en lo que más les interesa saber sobre esos asuntos de la enseñanza.

Hace un llamamiento a todas las clases sociales de Reus para que presten su apoyo a la obra pedagógica de la Extensión Universitaria y felicita al Centro de Lectura por haber cedido su hermoso teatro a los obreros para la celebración de estas conferencias.

El orador entra en materia: desarrollando el siguiente tema: «La falta de una orientación pedagógica es la causa principal que se opone al progreso y reorganización de la enseñanza en España».

Se pronuncian elocuentes discursos, se escriben y publican notables artículos, folletos y libros en alabanza de la misión social del Maestro y de la importancia de la enseñanza y de la escuela; a cada momento oímos aquello de que el triunfo de los alemanes en Sadowa fué debido a los maestros de escuela y que Leibnitz dijo que si le daban la enseñanza cambiaría la faz del mundo, pero muy pocos de los que ablan y escriben sobre asuntos de enseñanza en España concretan sus pensamientos en soluciones prácticas.

La enseñanza es la gran palanca de Arquímedes que mueve al mundo moderno, pero ¿cómo debe manejarse esa palanca en España? ¿dónde se halla el punto de apoyo?

Existe, en efecto, un estado de conciencia nacional favorable a la reorganización de la enseñanza y a la mejora de los instrumentos de cultura. Mas para que ese estado de conciencia se manifieste con firmeza, convirtiéndose en energía creadora, necesita ser orientado hacia las soluciones prácticas, realizables, de la Pedagogía contemporánea.

(Se continuará)

PACOTILLA

Escribió el ciudadano Lerroux un valiente artículo revolucionario titulado «El alma en los labios» y llovieron adhesiones por los conceptos energicos que en el se vertían y que respondían a lo que el pueblo siente... Mas el buen Lerroux asustado de su obra, se repucha como dicen en Aragón y canta la gallina en otro artículo titulado «En mi puesto» ¿En que quedamos señor Lerroux? ¿Esuete V. ó no esuete? ¿Y por eso tanto toser fuerte? ¿A que no resuelta V. otro portugues como el del cuento, que mató a cuarenta é hizo correr a otros cuarenta... mosquitos ¡Ah! ¿cuantas adhesiones ha recibido Vd. por lo de en mi puesto? ¿Ni una verdad?

Caló el chapeau, requirió la espada fuese y... no hubo nada. Y a todo esto el pueblo, tragándose cada bola como una plaza de toros.

El señor Corominas (D. Eusebio) diputado por este distrito ó circunscripción, y no vá de cuento, escribió a Girona muy ufano diciendo:

—Señores, el Alcalde, gracias a mi, lo nombrará ese Ayuntamiento; se acabó lo de Real orden... y efectivamente a los pocos días viene nombrado de Real orden.

¡Oh poder del genio y cuan sublime eres! ¿Que le traerán los Reyes a nene Corominas?

¿Si será algun Putifar? ¿Si será Putifara?

Los Reyes Magos, vieron el otro día que el otro nene, Junoy (D. Emilio) comió en el Tibidabo con el señor Gobernador civil de Barcelona y después se paseó en coche con el.

¡Ca...raçoles, si que es gorda la visión! Tu que comes con Bivona

¿No temes que el mejor día te salga con picardía la criada respondona?

Pero ¡bah! ¡Todo es cuestión de comer... y beber y siga la juergueta...

Córcholis

Expatriados

Nada mas triste lector que el aspecto presentado por este pueblo cobarde en los días

presentes, días luctuosos que pueblan el ánimo de horribles presentimientos.

A diario desfilan por los huertos, caravanas y mas caravanas de hambrientos, caravanas y mas caravanas de los muertos que van a sepultarse en las bodegas de los vapores para perseguir el mendrugo que la madre Patria les niega.

Esto llena de horror, exalta al mas turlutó, desespera al menos predispuesto a ello.

Cuadro horripilante, tético, el que se contempla en esta época de calamidades. Todo ello acaece como inmediata y lógica consecuencia de una labor nefasta y maldita por parte de hombres torpes y mal intencionados que han tenido la desfachateza, la arbitrariedad de regir el bajo sistema deservidorio los destinos de un país que se ha decrepitado merced a aquella labor maleante, falsa hipócrita.

¡Pobre España! ¡Pobre nación! Estás bajo la férula de indignidades, de infortunios y mereciéndote vida próspera, feliz, tranquila, sosegada.

Tu clima es benigno; tu sol resplandece vigoroso, dando fecundidad a la tierra; tus aguas son limpiadas, puras, abundantes.

Tienes un suelo que es oro, un oro que se esconde bajo aquel.

Otros gobiernos que los padecidos, otros hombres que los que han dirigido malamente esta urdimbre hubiera hecho de España un vergel, un paraíso, un jardín lleno de ambiente sano, higiénico, respirable.

Pero una conducta indigna observada durante año tras año después de aquel momento histórico que se llama «Sagunto» ha colocado a la nación española en situación indescifable, en estado crítico, anómalo.

Hoy tenemos que importar productos del extranjero por valor de muchos millones; productos que en gran cantidad podíase extraer de una tierra que se desgasta inutilmente, de una tierra falta de lo que factiblemente podía darsele.

Las llanuras andaluzas, las planicies extremeñas, las estensiones castellanas, los llanos y enormes campos manchegos, se abrasan de sed y se queman por un sol implacable en épocas de sequía, porque ese Dios que manda llover no hace lo que dicen sus representantes en este mundo de miserias.

Si por esos terrenos tan desprovistos de lo necesario cruzasen torrentes de agua, si los que cultivan esos mismos terrenos contasen con una protección verdad que les facilitase medios conducentes a fin regenerador ¿que sería España entonces? ¿Que serían los españoles? ¿Que lugar ocuparía en el concierto internacional nuestro Estado?

Contestación a este la daría con creces un desarrollo industrial creciente, un progreso mercantil extraordinario, un desenvolvimiento agrícola semejante al de Alemania, al de Francia, al de Suiza, al de los Estados Unidos de América del Norte.

Si en vez de favorecer al canallesco, jesuitismo, al agio, al mercantilismo avariento estuviese convenientemente protegida esa fuente de la que proviene todo progreso y todo bien, la agricultura, harían falta brazos para remover la tierra el personal casi sería insuficiente; como resultado de ello los formales crecerían, las clases proletarias no se verían en la triste necesidad de experimentar, privaciones, sinsabores, sufrimientos. La pavorosa y aplastante figura, la miseria no aparecería ante nuestros ojos; el problema de la emigración estaría de plano resuelto.

Y no es lo peor que el país se halle tan comprometido. Los gobernantes continúan imposibles, sin procurar medidas de salvación, gozando de las delicias del Poder mientras las gentes desheredadas cruzan los mares en busca del trozo de pan que aquí no alcanzan, en pos de lo que no consiguen en este país inerme.

Continúen así los que tienen en sus manos nuestro destino.

Sigan pues un Camino tan escabroso y no tardarán a presenciar las escenas de un drama del que sera autor el pueblo mismo y el que ha de titularse: *revolución social*.

Antonio BENDICHO

En el Ayuntamiento

Anoche acudimos a las Casas Consistoriales esperando que en la sesión de 2.ª convocatoria quedaría constituido el Ayuntamiento... y efectivamente quedamos como estamos, es decir sin constituir, pues a la hora de nombrar los tenientes de alcalde los señores ediles votaron en blanco y no hubo

varas. ¿Que pasa? se pregunta la gente algo escamada. Y lo que pasa es sin duda que el llo no está resuelto todavía aun cuando se dice que es un hecho el pacto unión u contubernio entre los que se apellidan republicanos y los canalejistas.

Aun no hemos empezado y ya enseñan la oreja los ediles republicanos. Pero caballeros ¿no sería más franco y más leal no andarse con tantos tapujos y declarar a la luz del día que ustedes los republicanos de la Unión ya no son republicanos y se pasan con armas y bagajes al campo monárquico porque eso de la República no les entra a ustedes bien y no están para agardar sentadas la venida del gorro frigio? ¿No sería esto preferible a poner el gorro a los crédulos é inocentes republicanos? Porque el pacto es cosa que anda por ahí de boca en boca y después de lo hecho por el señor Salmerón y la minoría republicana en Madrid actuando de perfectos ministeriales ayudando al Gobierno descaradamente, ustedes aqui no hacen más que seguir las huellas de sus mayores é imitar su conducta monárquica.

Y como el pueblo es tan bonachon, pues velay se traga lo que le dan y pasa por todo. Nada caballeros, ánimo y al repartirse las varas buenamente digan públicamente lo que todos sabemos ya. Sería una actitud gallarda y franca y nosotros publicaríamos el cliché y sus declaraciones en primera plana.

Es cuestión de forma nada más. ¡Animo y a ello!

Importante

Rogamos a nuestros correspondientes de la provincia, tengan la amabilidad de enviar los fondos que nos reservan, con objeto de que este periódico pueda al entrar el año normalizar completamente su liquidación.

Notas, Noticias y comentarios

En el próximo número publicaremos una interesante *entrevista* de nuestro querido director Señor Carqué con un personaje de campanillas, de la corte con el cual ha celebrado nuestro director una entrevista por teléfono. y con el hilo directo. Llamará la atención de nuestros lectores..., y no es inoventada.

Sr. Administrador de Correos.
Se nos denuncia el hecho siguiente:
El cartero de San Pedro de Osor recibió el día 25 de Diciembre último, unos pliegos de unos libros protestantes dirigidos a vecinos del mismo pueblo y el cartero que es alcalde al mismo tiempo los echó al fuego porque no eran de su gusto. Es este un hecho que de ser cierto merece su correctivo y por ello ponemos el mismo en conocimiento del señor Administrador de Correos para que depure las responsabilidades que pueda haber.

Sr. Director de LA ACCION
Querido amigo y correligionario: advertido por varios amigos que tuvieron el valor de leer *La República* de Girona de que al dar cuenta del acto del entierro de mi pobre esposa doña Filomena Gabardós, ese periódico ó lo que sea, con intención dañina sin duda decía que era el duelo de doña Filomena Gabardós hermana del Sr. Gabardós y nunca, por óvica en un acto como ese, ha llevado tan lejos su torcido proceder al no decir que tenía un esposo que es el que suscribe. La memoria de la muerta exige esta reparación.

Por los actos se juzgan las personas, por los actos queda juzgado ese periódico.

Y nada mas señor Director
Es muy afmo. amigo y correligionario.
Enrique Cardoneda

Otre ruego al señor Oñativia, gobernador civil de la provincia.

Creemos que la ley de Sanidad prohíbe terminantemente el que se introduzcan los cadáveres en las Iglesias para las ceremonias religiosas y en Girona se hace eso diariamente sin que nadie lo estorbe. El peligro que encierra esta bárbara costumbre nos hace dirigirnos al señor Gobernador esperando de su rectitud que hará en lo sucesivo cum-

plir la ley con lo que ganará y mucho la salud pública.

Y vamos con otra costumbre religiosa que pone los nervios de punta, que a los enfermos puede originar y origina grandes trastornos patológicos pudiendo ocasionar hasta la muerte de los enfermos atacados por dolencias cardíaca. A veces a altas horas de la noche se oye un estridente y fúnebre campanilleo y voces lúgubres que despiertan a la gente sobresaltada llamándola de pavor. Es el viático que va a casa de un enfermo y nosotros respetuosos siempre con todas las creencias pedimos por humanidad que si el viático se lleva a casa de un enfermo se haga en forma que no pueda perjudicar a nadie, es decir, sin ruido y sin acompañamiento fúnebre.

Lo pedimos con todos los respetos a quien corresponda.

Ha tomado posesión de la alcaldía de Girona nuestro particular amigo don Federico Bassols al cual nos complacemos en saludar deseándole acierto en su gestión.

Y al saludarle le hacemos un ferviente ruego y es el siguiente: Con motivo de la lluvia de estos días, las calles de Girona están horribles y al enfrascarnos hasta las rodillas con el barro asqueroso que todo lo ensucia hemos seltado más de un *taco* de los fuertes.

¿No podría ordenarse señor Alcalde que diez ó doce obreros limpiaran el barro con palas y lo amontonaran y echaran después al río, como se hacen en otras capitales? Sería esta una medida que le agradecería mucho el vecindario y que es de una necesidad abrumadora porque en días de lluvia no se puede andar por Girona sin meterse hasta el cuello en el barro y esto, Excmo. Ayuntamiento no pasa ni en la Zululandia.

En nombre del vecindario hacemos pues hoy este ruego esperando ser atendidos.

En el Cinematógrafo el Paralelo se exhibirán estos días festivos, hermosas y emocionantes películas que serán del agrado de nuestros lectores por lo que les aconsejamos no dejen de visitar estos días con los niños tan culto espectáculo.

Hemos recibido la visita en esta Redacción de los valientes periódicos siguientes:

La Conciencia libre de Málaga escrito por notables adalides femeninos del libre pensamiento. Al frente del mismo figura la incansable propagandista y brillante escritora doña Belen Sagarra. Saludamos con entusiasmo al colega y le deseamos prosperidades sin cuento para bien de la buena causa.

La República de Orense, *La Bomba* de Sevilla y el *Proletario* de San Feliu de Guixóls periódico anarquista.

Ha salido para Paris acompañado de su distinguida y bella hermana doña Dolores, el ilustrado Médico del Hospital provincial nuestro querido amigo D. José Llobet con objeto de estudiar los adelantos que en la cuestión de las enfermedades de la garganta, nariz y oídos y cirugía de la cabeza se han realizado en el extranjero. Deseamos a nuestro amigo en su laudatorio viaje grandes provechos en bien de los pacientes.

Para los niños pobres

Suscripción abierta por este periódico, para comprar juguetes a los niños pobres en el día de Reyes.

Farmacia del Mercadal, 5 pesetas.

La familia de nuestro querido amigo Sr. Roig Director inteligente de la Fabrica de luz electrica contribuye en la siguiente forma.

D. José Roig Salinas: 2 pesetas
D.ª Manuela de Arana, viuda de Salinas, 1 peseta.

D.ª Facunda Salinas de Roig, 1 peseta.

Damos las gracias a los donantes por su recuerdo y cumpliendo el acuerdo que anoche se tomó bajo la presidencia del Sr. Bassols en las Casas consistoriales, nosotros compraremos con lo recaudado algo de ropa interior que mañana entregaremos al Sr. alcalde para que sea numerada con los que corresponda.

Todos los lotes serán sorteados y en el día de hoy, viernes 5 a las seis de la tarde serán sorteados entre los niños y niñas pobres cuya lista ha sido enviada por los alcaldes de barrio y los Sres. Maestro de esta capital. Cada niño sacara un numero que corresponderá al lote marcado con el mismo.

Los juguetes y efectos que obran en la alcaldía son muchos y creemos que habrá para todos, si así no es, lo sentiremos por aquellas pobres criaturas que se queden sin ellos ya que es un día dedicado enteramente a la felicidad de los niños premiando su inocencia con un rate de alegría,

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflan al Puente Piedra)

Ampliaciones tamaño natural directas, 50 por 60, con marco completo: 22 ptas

Cada 6 retratos platino se regala una ampliación adecuada al tamaño del retrato.

6 retratos album, satinados ó con brillo, 6 pesetas

Nose entregan los trabajos que no estén hechos á gusto del público

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE **JOSÉ MARGALL**

En este Centro encontrará el público verdaderas garantías para sus intereses en la gestión de toda clase de asuntos judiciales, mercantiles, cobro de créditos, etc., etc.

Honorarios discretos.

Plaza de la Constitución

HOTEL DEL PINO

DE **BUENAVENTURA GIRATO**

Riera del Pino 4 y 6. Barcelona

Situado en el centro de la capital con vistas á las Ramblas y frente al Gran Teatro del Liseo.

Habitaciones espaciosas; precios económicos.

EL CRONÓMETRO

Relojería de **Emilio Turbau**

Rambla de Verdaguer

Se garantizan los relojes y composturas de esta casa. Gran surtido de relojes de pared y despertadores. Esta casa vende un 25 por 100 más barato que la que más barata vende. Ved para creer.

SOMBRERERÍA

gran surtido de gorras de toda clases

AL POR MAYOR Y MENOR

TERESA COROMINAS

10, Ciudadanos, 10.--GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas.

RAMO PARTICULAR PARA SACERDOTES

La Acción

Periódico Republicano

de gran circulación en la provincia

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Gerona. 1,25 pesetas trimestre

Fuera. 1,50 pesetas trimestre

Anuncios, reclamationes y noticias á precios convencionales

¿MURIO LA CALVICIE!
USANDO EL
CÉFIRO-ORIENTE-LILLO

PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS

PREMIADO en varias Exposiciones con DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO

EL QUE ES CALVO ES POR QUE QUIERE

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Píña pelada, eritema piloso, alopecia seborrea (cabeza granitosa), caspa, humores*, etc., etc.

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, y mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado *Céfiro de Oriente-Lillo*?

Consulta por el inventor *D. Melodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º--BARCELONA*, de 8 á 6, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Rozares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías. 4 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

25,000 PESETAS se apostarán contra qual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

GRAN SASTRERIA

DE

Francisco Fabregas

1, Cort-Real, 1

Variadísimo surtido en géneros de última novedad para la presente temporada

CONFECCIÓN ELEGANTE Y PRECIOS BARATÍSIMOS

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS

Farmacia del Mercadal

DE

L. DE LLOBET

Bernardas, 2,

MEDICAMENTOS QUIMICAMENTE PUROS

Análisis químicos

Específicos de todas clases

VINOS Y JARABES MEDICINALES